

[Colaboración de Mauricio Huesca, consejero electoral del IECM.](#)

(2023-09-26), Canal 21 Capital 21, Capital por cual, Fernanda Tapia, (Opinión) - 09:56:17, Duración: 00:05:57 Precio \$0.00

FERNANDA TAPIA, CONDUCTORA: ¡Híjole! Sólo hay algo que me puede alejar, arrebatar de las garras de un buen pambazo.

FERNANDO ÁBREGO, "CIRIACO, EL CHARRO", PERSONAJE: ¿Qué, señora?

FERNANDA TAPIA: Mauricio Huesca.

CHARRO: Ah, ¿de plano?

(APLAUSOS).

CHARRO: Voy a pasar, voy a pasar.

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO (IECM): Pase usted, mi querido Charro.

CHARRO: ¿Cómo estás, Mau?

MAURICIO HUESCA: Bien Charro querido. ¿Cómo estás?

CHARRO: La señora dejó su pambazo ahí por venir a verte, eh.

MAURICIO HUESCA: No, y lo valoro.

FERNANDA TAPIA: Mira, no me atrevo ni a acercarme de que he de estar apestando a puro... (SEÑAS).

CHARRO: ¿Por qué le hace así? No, señora.

MAURICIO HUESCA: Huele rico el pambazo, hasta a mí se me antojó ya.

FERNANDA TAPIA: No manches. Oye, hoy nos traes un tema rudo. El informe sobre cultura cívica.

MAURICIO HUESCA: Así es, mi querida Fer.

FERNANDA TAPIA: ¿Cómo andamos de cultura cívica?

CHARRO: ¿Hemos avanzado, Mau?

FERNANDA TAPIA: O retrocedido.

CHARRO: Sí, porque en mis tiempos de tomar Civismo en la Secun...

FERNANDA TAPIA: ¡Uh!

MAURICIO HUESCA: Miren, les voy a comentar. El último informe cívico que llevó a cabo el instituto fue en 2017. Recordemos, fue antes... incluso antes de la elección pasada. Acababa de pasar el terremoto de 2017, cuando hicimos este levantamiento. Y había resultados muy interesantes respecto a la percepción de la

democracia en el cual... cómo se sentía la gente. Y digamos que un cuarenta y tantos por ciento de la gente decía que se sentía en democracia. Ahora, ya casi a seis años de este levantamiento de informe, les volvimos a hacer esta misma pregunta de cómo se siente el nivel de democracia, y el 60% dice que vivimos en una democracia.

FERNANDA TAPIA: Vamos, vamos creciendo.

MAURICIO HUESCA: Ahí vamos bien. En el tema de confianza ciudadana, es decir, les preguntamos hace siete años, “oye, tú, de 10 personas que tienes a tu alrededor, ¿con cuántas te sientes con confianza?” Dice: “Yo no confío en 7 de cada 10 personas”. Y principalmente el núcleo de desconfianza estaba en la familia, principal y destacadamente.

FERNANDA TAPIA: Perdón, pues es que...

MAURICIO HUESCA: Ahora, fíjense, les comparto. Ya ha crecido esto al 81% de las personas dicen que tienen mucha confianza en la familia; el 34% dice que tienen mucha familia en amistades (SIC); el 22% mucha confianza en maestros; el 9% en vecinas, y el 5% en empresarios. Es decir, también en términos de confianza, hemos crecido, poquito; pero hemos crecido.

FERNANDA TAPIA: A ver, pero otra vez, espérate. Perdón, en empresarios, hígole. Bueno, yo tengo confianza en uno, uno en este país, uno, que sepa yo que tiene de veras responsabilidad social.

CHARRO: Yo lo conozco... bueno, yo sé, yo me imagino quién es.

MAURICIO HUESCA: Cuando hablamos de, “si usted cree que en la Ciudad de México, ya particularmente en la Ciudad de México, hay un sistema de democracia”, entendiéndose como libertades, derechos, confianza ciudadana, el 84% respondió que sí, en comparación del 2017, que habían dicho que el 52% creían que había una democracia, es decir, ha crecido también el tema.

CHARRO: Treinta y tantos por ciento.

MAURICIO HUESCA: Entonces, me parece que son mediciones que hemos hecho, que lo que hemos buscado es, primero, en términos de legalidad, de cultura de legalidad, ver qué lleva a la gente a delinquir. Cuando les preguntamos, “oye, ¿tú has delinquido y delinquido o infraccionado?” Me paso un alto, me he robado unas papitas del OXXO, lo que sea, el 98% de la población había dicho que sí, que sí se había llevado algo. Y el grueso de la población había dicho que era por un tema de satisfacer alguna necesidad.

Cuando les preguntábamos también, “oye, ¿tú cometerías un crimen por alguna razón?”, bajaba el índice de gente que decía que sí; pero cuando le preguntamos, “¿por qué razón sí estarías dispuesto a abrir incentivos para delinquir?” Muchos era, “para proteger a mi familia”. Entonces, tenemos este tipo de mediciones que me parece que es importante que conozca la gente en este informe de cultura cívica. Y van a estar los dos alojados ya en el portal para que puedan hacer estas comparaciones. ¿Por qué? Porque eso nos va a ayudar a entender mucho el tema de la normalización que tenemos de la violencia intrafamiliar, social, y desde luego para poder entender las causas de por qué tenemos esta ruptura luego social, que no entendemos cómo nos cuesta trabajo la reconstrucción del tejido social.

Entonces, estos informes lo que buscan es, por una parte, sí, medir el tema de cultura cívica; pero por otra parte, también medir el tema de cultura de legalidad que tenemos como ciudadanía. ¿Qué nos lleva a pasarnos el alto? ¿Por qué? ¿Cuáles son estos incentivos de pasar el alto? Muchos de ellos son por el tema de que dicen, “es que no pasa nada, sabemos que si me paso el alto, pues nadie me va a decir nada más que quizá el reproche social de algún otro; pero por parte de los policías, quizá pues no hay un tema de represión”.

Entonces, este informe nos da estas mediciones. Mide también la confianza en la iglesia, en las autoridades, en la seguridad.

FERNANDA TAPIA: ¡Huy, mano! Yo le quiero entrar a ver. ¿A dónde lo veo?

MAURICIO HUESCA: Está... va a estar alojado en el portal www.iecm.mx. Ahorita está en un proceso todavía de edición ya para ponerlo impreso. Ya cuando esté impreso, les voy a traer aquí unos ejemplares, lo vamos a mandar a imprimir; pero ya en cinco días aproximadamente ya estará alojado en el portal institucional. El de 2017, desde luego, ese ya lo pueden ver.

FERNANDA TAPIA: Pues sí, para comparar, eso va a estar bien interesante.

CHARRO: Está interesante y buena la labor del instituto.

FERNANDA TAPIA: ¿Saben yo en quién confío?

MAURICIO HUESCA: Muchas gracias, mi querido Charro.

FERNANDA TAPIA: En el Mauricio.

CHARRO: ¡Oiga, no empiece, señora! Dele sus redes sociales a la señora, por favor, y a todos nuestros televidentes.

MAURICIO HUESCA: Me pueden encontrar en Facebook, Twitter e Instagram como @iecm, y desde luego a mí en Twitter, como @MauricioHuesca.

FERNANDA TAPIA: ¡Ahí está! ¡Ahí está, señoras y señores! Qué interesante, cultura cívica. ¿Y sabes qué importante es lo de confiar? Decía Pastor Vico, no, no era de la Iglesia, ese es el nombre, que decía que el problema de todo este despapaye es que ya no confiamos.

CHARRO: Ya no hay confianza.

FERNANDA TAPIA: Entonces, tendríamos que retejer la confianza.

CHARRO: ¿Sabe qué? No le creo. ¡Ah, no confío! Ya, olvídelo, público difícil, público difícil.

MAURICIO HUESCA: Mi querido Charro, mi querida Fer, muchas gracias.

FERNANDA TAPIA: Gracias, Mau. Y vamos con nuestro Psiquiatra de cabecera en "¡Qué Lo-Cura!"

CHARRO: ¡Venga!

sem